

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las 6 de la mañana hasta las 10 de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

# La Almudaina

1898

Domingo 22 de Mayo

PRECIOS DE ABONO

|                            | FRAN. | GRE. |
|----------------------------|-------|------|
| España.                    | 1     | 25   |
| Extranjero (Unión Postal). | 2     | 50   |
| Ultramar.                  | 1     | 50   |

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Desde Barcelona

Noticias y comentarios

En vista de que las noticias dignas de ser telegrafiadas desde esta capital son las que el Gobierno impide transmitir, he decidido prescindir por ahora del telégrafo y comunicar lo más importante en estas cartas, que por consecuencia, serán generalmente un poquito más pesadas aún de lo que antes eran.

Si fueran posibles en mi vanidades a lo Castelar, me ufanaría sobremanera de haber tenido el don de profecía en lo que se refiere a la suscripción pública para auxiliar a los pueblos perjudicados por las inundaciones que produjo el desbordamiento de los rios Llobregat y Besòs hace unos cuatro meses. Auguré que tendría mal éxito, conforme recordarán mis lectores, y, en efecto, después de los de las autoridades y corporaciones y sociedades de mayor importancia, apenas se ha logrado continuar una docena más de nombres. El fracaso ha sido superior a lo que supuse.

La suscripción nacional no ha tenido mejor éxito, pues en la actualidad asciende a noventa y cuatro mil y pico de pesetas solamente, cantidad exigua, sino ridícula, para la provincia de Barcelona, donde para acudir al socorro de los pueblos inundados de Valencia se recaudaron últimamente más de doscientas mil pesetas.

La Junta provincial creada con el objeto de fomentar esta suscripción, se reunió anteayer tarde y acordó estimular a los barceloneses a suscribirse participándoles que los donativos se destinaban al objeto que el mismo suscriptor designe, con lo cual parece que se ha querido contestar a la objeción, en que muchos se escudaban, de que, teniendo por fin la suscripción el fomento de la Marina de Guerra, los donativos llegarían tardíamente.

Pero al mismo tiempo acordó la Junta contestar a una comunicación de la Central, en la que se estimula a trabajar para el aumento de la suscripción, que esta no tiene éxito por la sencilla razón de no saberse todavía cual será el gravamen que sufrirán las contribuciones.

Y podría haber agregado la junta provincial: «En estos momentos de suprema angustia para la patria, hay hombres acaudalados que dan pruebas de un egoísmo brutal digno de las más acres censuras; pero aquellos que tienen deseos de mostrarse pródigos y generosos por patriotismo, se encuentran: por un lado con la necesidad de pagar las defensas de Barcelona, descuidadas por el Gobierno; por otro con una disminución considerable en los ingresos a causa de la paralización de la industria y de los negocios mercantiles; por otro, con la imperiosa exigencia de prevenir la miseria de las clases proletarias que se acerca a pasos de gigante; por otro, con el peligro de nuevas contribuciones; por otro, con la carestía de los comestibles; por otro, en fin, con el ejemplo de los ministros, ninguno de los cuales ha renunciado aún a su cesantía todo lo cual les mantiene en un estado de vacilación, que no les permite vaciar sus bolsillos en un lado, temerosos de sentir luego remordimientos por no haber guardado sus candelas para remediar necesidades más impetuosas, urgentes y sagradas.»

No significa todo esto que Barcelona haya mirado con absoluta indiferencia la suscripción nacional. Como ya he indicado, la Junta provincial acordó, en la sesión de anteayer, enviar circulares a todas las personas acaudaladas suplicándoles que continúen sus nombres en las listas. Varias ciudades, entre ellas el Ateneo, recogen donativos, y parece que entre los artistas que se reúnen por las noches en el Salón Parés ha cundido la idea de contribuir a la suscripción nacional reuniendo para ello el mayor número posible de obras pictóricas, las que se expenderán en la forma que por mayoría de votos se acuerde.

Además, se asegura que en una reunión celebrada recientemente en la Capitanía general, algunos capitalistas ofrecieron contribuir con 500 000 pesetas a las obras de defensa de esta plaza.

Por otra parte, en la Diputación Provincial se propuso que las cien mil

pesetas ofrecidas al Gobierno para aumentar la suscripción nacional, se destinaran a sufragar estas obras de defensa, porque entienden algunos señores diputados que el proteger a Barcelona contra un golpe de mano ó contra un bombardeo es una necesidad de más urgente remedio que la construcción de buques de guerra, tal vez ya inútiles cuando estén terminados para el objeto a que se les quiere destinar; y aunque no se tomó acuerdo definitivo, dándose un voto de confianza al Presidente, no es difícil prever que éste resolverá en el sentido de la proposición, pues su discurso no dejó lugar a dudas respecto de sus opiniones.

Las defensas de esas islas merecen al Gobierno más atención que las de Barcelona, ya que se anuncia el propósito de reforzar, aún más sus guarniciones, a cual efecto dicese que se embarcarán tropas para Palma y Mahón la próxima semana, y ayer el vapor *Menorquin* se llevó gran cantidad de pólvora y municiones.

Ayer, domingo, hizo en Barcelona un día desapacible, más propio de los primeros de Marzo que de los últimos de Mayo. A pesar de esto asistió más que mediana concurrencia a la novillada de la Plaza de Toros y mucha a las Exposiciones, con lo cual bien claro se demuestra que al mal tiempo ponen los barceloneses buena cara. En la de Bellas Artes los jueves y domingos da conciertos la Banda Municipal y siempre la música ha sido un poderoso atractivo para la sociedad barcelonesa.

Como deseo hablar de las dos exposiciones con mayor extensión de lo que me permitiría el espacio que me queda, dejo de dar cuenta de algunos proyectos que el secretario de la Agrícola ha hecho anunciar por los periódicos y que ponen de manifiesto las excelentes condiciones de don Martin Lorenzo Coria para el cargo que desempeña. Quiero, sin embargo, dar una idea de estos proyectos, reproduciendo la gacetilla referente a uno de ellos. Véase:

«Probablemente funcionarán en competencia las cocinas expuestas en la Feria-Concurso Agrícola, regidas por cocineros de fama y sirviéndose al público los platos que se confeccionen, mediante pujas a la llana, para que los productos que se obtengan sean invertidos en atenciones benéficas y patrióticas.»

No creo que el lector sienta ninguna impresión desagradable si le traslado desde el arte culinario aplicado a fines patrióticos, al campo de la poesía cultivado por la Sociedad Protectora de los Animales y de las Plantas, la cual, como de costumbre, celebró ayer mañana en el Parque su certamen pajarril y la distribución de premios del certamen literario y del concurso por actos realizados cooperando a los benéficos fines de dicha sociedad.

El primer premio de este certamen, el de la Infanta Isabel, ha sido otorgado al hijo de un ilustre paisano nuestro, y ello me obliga a detener mi atención, como ya en otros años he hecho, en esta fiesta literaria. El trabajo en prosa, titulado *Recuerdos*, de don Rafael Pou de Foxá, quien se habla acreditado de tierno y entusiasta poeta en otros certámenes, es de un valor literario muy apreciable, por estar impregnado de melancólica poesía y escrito con suma elegancia y corrección, aparte las saludables ideas morales que en él campean y salva el pequeño defecto de algunos versos esparecidos acá y acullá, como muestra patente de las inclinaciones invencibles del joven vate hacia las cadencias y armonías de la versificación, en la que es algo más que discípulo aventajado.

La decidida cooperación que al éxito de los certámenes de la Sociedad Protectora de los Animales y de las Plantas, prestan personas como el hijo de nuestro ilustre paisano doctor don Antonio José Pou y Ordinas y el *estre en Gay Saber* don Francisco Ubach y Vinyeta, honran mucho a la expresada asociación, contribuyendo en gran manera a que por entidades de valla se le ofrezcan premios importantes.

De otro éxito obtenido por un paisano nuestro quiero decir dos palabras antes de terminar. Se trata de una conferencia de don Miguel Ordinas,

dedicado desde hace algunos años al estudio y a la práctica del *massage*, dada en el Colegio de Médicos de Barcelona, ante una numerosa concurrencia. No asistí a ella, pero sé por personas que oyeron al señor Ordinas que fué un trabajo notabilísimo el suyo, de gran novedad, expuesto con gran método, precisión y elocuencia. No he de decir con cuanto gusto hablo siempre de los triunfos obtenidos por mis paisanos ó por los que puedan considerarse casi como tales. Mas ahora debo ya poner punto.

B. AMENGUAL

20 de Mayo de 1898.

## A los fabricantes de calzado

Un amigo nuestro de Barcelona nos remite las siguientes líneas, que nos complacemos en publicar, creyendo que contienen indicaciones muy discretas y aprovechables para el interesantísimo problema a que se refiere.

Los más avezados y previsores industriales catalanes, viendo que las cosas en las Antillas iban de mal en peor, y por si llegara el caso de perder aquel mercado, escogieron personal apto, de mucha representación e ilustración, al cual hicieron viajar, como debe hacerse en estos casos, con lujo y disponiendo de todos cuantos medios fueran necesarios, en busca de otros mercados, para poder dar salida a sus productos. No se han limitado esos representantes de la industria catalana a viajar por América, sino que han recorrido toda Europa, estudiando los países donde encontraban terreno abonado a sus proyectos y fundando los cimientos de futuros mercados.

Hace algunos días he sabido que varios fabricantes mallorquines de calzado, en vista de la presente gran crisis, habían decidido buscar salida a sus productos, enviando comisionados al centro América, Méjico principalmente; pero dadas las dificultades que pueda ofrecer hoy este viaje, ha sido aplazado. Aunque tarde, han despertado, también. Es cierto que no tarda quien llega, y como que la guerra no ha de ser eterna, no veo motivo para que interin ésta dure, no puedan los comisionados de la industria blear recorrer, no solamente el centro América sino todo el continente, preparar el terreno y dejarlo en condiciones para que, acabada la contienda internacional, puedan exportar de nuevo sus productos.

Hablando sobre este asunto con un comisionista, hombre de cultura comercial excelente, que hace varios años está recorriendo la Europa cumpliendo encargos de poderosos industriales de Cataluña, me indicó que en Turquía, Grecia, Rumania y en general en casi todo el Oriente, creía fácil la adquisición de mercados para la industria del calzado blear. En vista de estas manifestaciones, hechas por persona perita, y sabiendo además que los fabricantes de calzado de Cataluña intentan un ensayo en este sentido, me preguntó: ¿Porqué los fabricantes de las Baleares no procuran hacer algo para dar a conocer sus productos en esos países? ¿Porqué reunidos todos ellos ó la mayoría no comisionan persona apta, versada en idiomas y le hacen recorrer aquellos países con el desahogo necesario para cautivar, inspirar confianza y con su fino trato y conocimiento de la materia, sentar las bases de los futuros negocios? Y digo esto, porque a mi juicio, aunque el viajante bueno es que siempre reúna ciertas condiciones de representación, educación, ilustración y trato de gentes, estas cualidades son indispensables en alto grado, cuando la casa exportadora, por ser desconocida, necesita inspirar confianza ya desde el primer momento; y mucho contribuye a ello la manera de presentarse y el tacto que sepa desplegar el agente, que no es lo mismo estar ya relacionados de antiguo a ser tratados por vez primera.

Despierten esos fabricantes mallorquines y menorquines; no confíen jamás en un sólo mercado para su exportación, que todos los países sufren periódicamente sus crisis y bueno es ser previsores, contando de autemano con otros centros a donde dirigir la exportación. Cuando se inicie un con-

ficto no esperen jamás su completo desarrollo y ábranse camino, que querer es poder; el planeta es muy grande y mercados no han de faltar a una industria que, como la del calzado en Baleares, no tiene rival en el mundo. Trabajando con amor y con fé, puede adquirir sorprendente y espléndido desarrollo.

JUAN CAPÓ GONZALEZ

## De la guerra

El partido de la paz.—Errores cometidos en Consejo de ministros.

Nueva York 18.—Dicen de Washington que son muy severas las críticas que se hacen contra los departamentos de Guerra y Marina por su manera de conducir la campaña.

Todo lo ocurrido hasta ahora ha sido, según los críticos, un fracaso completo, incluso la victoria de Cavite, infructuosa por falta de preparación y de elementos para continuar la campaña de Filipinas.

Crecen el disgusto y el mal estar, al par que se robustece y gana diariamente prosélitos el partido de la p. z. En el Consejo de ministros celebrado ayer en Washington, se reconoció que se ha exagerado las fuerzas con que cuentan los rebeldes de Cuba y Filipinas, y se ha apreciado en menos de lo debido las fuerzas de España.

Mac-Kinley considera necesario llamar a las armas a otros 100.000 voluntarios y preparar la campaña en grandísima escala.

Tropieza este propósito en una dificultad: la falta de oficiales, cuyo número es insuficiente para los contingentes que están sobre las armas.

La opinión en Cuba, según los agentes yanquis.—Merri ty Alger.—Censura rigurosa y mentiras jingoistas.

Nueva York 18.—Algunos agentes norteamericanos, escapados milagrosamente de Cuba, y los emigrados de aquella isla convienen en que los cubanos se alistan a los batallones de voluntarios para combatir a los yanquis.

Esto, unido a los repetidos fracasos de desembarco, ha decidido a Mac-Kinley a activar los preparativos en gran escala para la invasión de Cuba, con objeto de evitar el ridículo y la pérdida de su prestigio, contrarrestando al mismo tiempo la fuerte corriente iniciada en los Estados Unidos a favor de la paz.

El general Merritt ha desautorizado en la prensa la negativa, que se le había atribuido, de mandar la expedición a Filipinas sin elementos apropiados para la empresa.

Pero esa negativa no evita la gran inquina que se tienen Merritt y Alger, secretario éste de Guerra, que durante la de secesión fué subordinado de aquél, quien le sometió a un consejo guerra.

A consecuencia de la lucha entablada entre ambos, es probable que Alger dimita. Acentúase el rigor de la censura respecto a las operaciones navales y movimiento de las escuadras.

Los periódicos jingoistas, despistados por la reserva oficial, sólo publican mentiras, contra las que debemos estar en guardia.

Las islas Hawai

New York.—La prensa discute la conveniencia de que por un acto oficial y público se consigne que los Estados-Unidos ejercen una soberanía efectiva sobre las islas Hawai.

Parece que los ministros de Francia, Rusia, Austria y Alemania han conferenciado sobre este asunto y hecho saber al secretario de Estado, Mr. Day, que no aceptarán la proclamación de la soberanía yanqui en las islas Hawai.

Los prisioneros españoles

Quéjense los prisioneros españoles señores Castillo y Macpherson, que se hallan en poder de los yanquis, del mal trato de que son objeto.

Se les prohíbe recibir correspondencia, no se les deja pasear por los patios de la prisión y se les imponen otras privaciones inútiles.

El "Telesfora,"

Londres 19 (140 mañana) Ha llegado a Manchester el vapor español *Telesfora* con cargamento de algodón.

Este vapor, como se recordará, fué perseguido por un crucero yanqui y

supo escapar, refugiándose en Jamaica.

Desde allí ha hecho el viaje a Manchester sin ninguna dificultad.

Casualidad

Leemos en los periódicos que el primer maquinista del trasatlántico *Isla de Mindanao*, destruido en la bahía de Manila, se llama nada menos que John Mac Kinley.

## Desde Canarias

El corresponsal del *Heraldo de Madrid* en Canarias le escribe una larga correspondencia, entre cuyos párrafos encontramos el siguiente que creemos de sumo interés, por referirse al movimiento de nuestros barcos.

A las siete de la tarde del sábado último, 7 del actual, fondearon en este puerto los torpederos de la escuadra española que se hallaba en Cabo Verde Azor, *Rayo* y *Ariete*, buques que salieron de aquel puerto para este de Las Palmas el 30 de Abriel, pues como ustedes saben, el resto de la escuadra zarpó de Cabo Verde para América el día 29 del mismo mes, llevando a remolque, sin duda para mayor seguridad, a los tres *destroyers*.

El viaje de los torpederos *Azor, Rayo* y *Ariete* hasta este puerto, donde permanecen esperando órdenes superiores se ha hecho con grandísimas precauciones; de día acercándose a las costas, de noche con las luces apagadas. Venían convoyados por los trasatlánticos *Ciudad de Cádiz* y *San Francisco*, y todos estuvieron en Rio de Oro para proveerse de carbón. El *Ariete* trae pequeñas averías, pero serán reparadas aquí pronto y con poco gasto. Por esa circunstancia lo vino remolcando el *Ciudad de Cádiz*.

Los dos trasatlánticos traen a bordo las embarcaciones menores de los acorazados *Vizcaya, Almirante Oquendo, Colón* e *Infanta Maria Teresa*, de los cuales se despojaron sin duda para tener menos impedimento a bordo en el caso de un combate. También me aseguran que lleva el *Ciudad de Cádiz* cartas y documentos de los jefes y oficiales de los acorazados y *destroyers* para sus respectivas familias, ya que en el viaje emprendido lo mismo se va a la victoria que a la derrota.

## La cuestión del carbon

Quej s de los yanquis.—Lo que responden los franceses.

La prensa de París se hace cargo de las quejas y protestas formuladas por los americanos a propósito de la forma en que Francia cumple con los deberes de la neutralidad.

En *La Patrie* leemos lo siguiente.

Días pasados dijeron los periódicos yanquis que se había visto al *Fulton*, buque francés, haciendo señales sospechosas a los españoles.

Ayer, los mismos diarios daban muestras de grave descontento contra Francia, a causa de la noticia de que el vapor *Lafayette*, al cual se permitió entrar en el puerto de la Habana, había desembargado allí ochenta artilleros que en otro tiempo sirvieron en el ejército francés.

Está visto que todas las ocasiones parecen buenas a la prensa de los Estados-Unidos para desfigurar nuestra actitud y desmentir la neutralidad que observamos.

Hoy nos vienen los americanos con otra cantata: se acusa a Francia de haber facilitado carbón a la flota española en aguas de la Martinica.

Esos señores no saben que las reglas del derecho internacional marítimo establecen que, en época de guerra, cualquier buque beligerante puede, en un puerto neutro, repararse, tomar agua, carbón para tiempo determinado (generalmente la cantidad suficiente a ganar el puerto más próximo de su país) y viveres.

Puesto que el carbón no ha sido declarado contrabando de guerra, la prohibición de abastecerse se refiere únicamente a las armas, municiones y hombres.

La escuadra española podía entrar en San Pedro y tomar vituallas en las condiciones establecidas por el derecho internacional, sin que Francia realizase en esto ningún acto de hostilidad contra los Estados Unidos: de igual modo encontrarían asilo y también auxilios los buques americanos.

## El 'Rigault de Genouilly'

Por una singular coincidencia, el crucero francés *Rigault de Genouilly*, cuyos tripulantes al salir de Puerto Rico han hecho demostraciones de simpatía para España, lleva el nombre del almirante que en la campaña de Cochinchina (1859 y 1859) tuvo el mando de las fuerzas aliadas franco-españolas, en la que se cubrieron de gloria combatiendo juntas las tropas y marinas de ambos países.

En el escalafón general de nuestro ejército figuran muchos de los que en esa guerra tomaron parte, entre ellos el general de brigada don Luis Escario y Molina, que asistió a ella prestando servicio como ayudante español del propio almirante Rigault de Genouilly. Dicho general, teniente coronel entonces, fué herido en la toma de Saigon y obtuvo como recompensa el grado de coronel por el Gobierno español y la cruz de la Legión de Honor por el Gobierno francés.

El almirante Rigault de Genouilly tenía un gran concepto de las tropas españolas, á las que elogió frecuentemente en sus órdenes del día.

Ahora, los marinos del buque que lleva su nombre han podido ver de cerca el valor de los defensores de San Juan de Puerto Rico, y han demostrado ostensiblemente su entusiasmo y simpatías.

Por cierto que al bombardear dicha capital sin previo aviso la escuadra yankee, y sin dar tiempo siquiera á que saliesen del puerto los barcos neutrales, han demostrado una vez más su desprecio á todas las reglas del derecho de gentes.

### Los estudiantes de Lyon

Los estudiantes de Lyon han dirigido una carta á los escolares sevillanos, en la cual dicen:

«Los estudiantes de la Universidad de Lyon, por acuerdo de todos los que admiran la valerosa actitud de la nación española, ruegan á sus compañeros de Sevilla, que crean firmemente que sus simpatías y votos por el feiz resultado en la lucha desigual que sostiene España, están de su parte.

¡Viva España!»

### Construcción de barcos

Parece que en el Consejo del día 16 se acordó á propuesta del general Bermejo, arbitrar un empréstito de 100 millones de pesetas, sobre la base del impuesto de navegación, con destino á la construcción de barcos.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Ibiza

Los donativos recogidos para la suscripción nacional arducian el día 14 á 2,322'41 pts.

En un asunto que empieza ya á preocupar á la gente, el que se refiere á la carstía del pan, cuyo precio, el de clase algo superior, es ya de 70 céntimos y según se dice, *continuará*.

Verdaderamente es muy sensibletan crecida alza, pues ella ocasionará que las familias meneserosas, que tanto abundan aquí, hayan de ver su mesa desprovista de un artículo de primera necesidad, cual lo es el de que se trata, ó, cuando menos, ponerlo á ración.

Según se informes, entre algunas personas de esta ciudad se agita la idea de constituirse en sociedad, con objeto de construir una plaza de toros, que al mismo tiempo, para hacer más viable la idea, podrá utilizarse para adarero de caballerías.

De ir adelante el proyecto, será fácil que los interesados con éste, se concierten en el Ayuntamiento, en condiciones ventajosas para uno y otros; y, en tal caso, el edificio de que se trata pasaría á ser propiedad de dicha Corporación, dentro de cierto número de años.

#### De la capital:

Ayer por la mañana tuvimos el gusto de visitar de nuevo el espacio local donde están instaladas las Cocinas económicas, siendo digno de todo elogio el esmero demostrado por las Siervas de Jesús, á cuyo cargo está la limpieza y servicio de tan benéfico establecimiento.

No menos digno de aplauso es el celo desplegado por los señores Gobernador, Alcalde, Vicario general y Saenz de Miera, presidente y vocales respectivamente de la Junta de protección al obrero, para que tanto la sopa como el pan que en dichas cocinas se suministran reúnan las mejo-

res condiciones de alimentación y nutrición.

Y así es que habiendo observado dichos señores que el pan suministrado hasta ahora por el contratista no reunía las condiciones exigidas, resolvieron ayer la rescisión del referido contrato, habiéndose encargado del suministro del referido artículo el dueño de la tahona conocida por *for de la Glori*.

En la secretaria del Ayuntamiento de Alcudia se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el padrón de cédulas personales formado por aquel Ayuntamiento para el año económico de 1898 á 99.

Hoy se celebrará en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro la fiesta dedicada á Santa Rita de Casia, abogada contra la viruela.

A las diez y media se celebrarán los oficios divinos á grande orquesta, estando el panegirico de dicha Santa á cargo del elocuente orador sagrado, P. Candido López, agustino.

Durante todo el día la imagen de la referida Santa estará expuesta en el altar de su capilla.

Dada la devoción que el público de Palma tiene á la invocada, no dudamos que dicho templo se verá hoy concurridísimo.

Desde hace algunos días nuestros agricultores han empezado las operaciones para la siega de la cebada y avena, habiéndose asegurado que la cosecha es abundante, lo que hace presumir que los rendimientos de estos, como de los demás cereales serán este año satisfactorios.

Mucho nos alegraríamos de que así fuera.

Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de San Juan haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto, por haberle ocupado una pistola y una cuchilla, sin la correspondiente licencia.

Ayer por la tarde varios chiquillos se entretenían en apedrear la estatua que existe sobre el portal de la iglesia de San Antonio de Padua empeñados en derribarle la cabeza.

No sabemos si lograron su intento; lo que si podemos decir es que cuando pasamos por aquel punto ya no tenia figura de ninguna clase.

Ayer recibí los Santos Sacramentos, con cristiana resignación, nuestro respetable amigo Don Tomás Forteza, valioso poeta y escritor mallorquín, Secretario de la Junta provincial de Instrucción pública.

Una dolencia al parecer insignificante le postró en cama, creyendo la familia que no tendria consecuencias; pero ayer empeoró de tal suerte que los auxilios de la medicina tuvieron que ceder el puesto á los de la Religión.

Aunque es gravísima la situación del enfermo, hacemos votos al Altísimo para que la mejor, restituyéndole al cariño de la familia y al merecido aprecio de sus amigos.

Escritas las anteriores líneas, recibimos el anuncio en que se participa la noticia del fallecimiento de este distinguido patricio.

Ni tiempo ni espacio tenemos hoy disponible para lamentar en el periódico la pérdida que lloramos en el corazón; pérdida sin otro consuelo que la creencia de que Dios habrá recompensado esa alma con el galardón de los justos.

El Custos de la iglesia ú oratorio del caserío de los Hostalets, ha entregado al señor Gobernador civil de la provincia, la cantidad de 25'56 pesetas, cantidad recaudada en el cepillo de aquel templo, con destino á la suscripción abierta para el sostenimiento de las Cocinas económicas.

Dice un colega que para ocupar la cátedra de latin y castellano, vacante en el Instituto de Mahón, ha sido propuesto don Manuel Correché y Ojeda, que actualmente ocupa el cargo de auxiliar del Instituto del Cardenal Cisneros.

Ha sido nombrado beneficiado del Concordato de esta Santa Iglesia Catedral, vacante por defunción del señor Cladera, el catedrático del Seminario Conciliar don Bartolomé Molinas.

Reciba dicho señor nuestra más cumplida felicitación.

Tan variable como el de los días anteriores fué el tiempo que reinó ayer en esta población. Por la mañana amaneció por completo despejado el horizonte presentándose tales de ha-



# Don Tomás Forteza y Cortés

Secretario de la Junta Provincial de instrucción pública

Falleció ayer á las once de la noche

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hermanos, hermanos políticos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la parroquia iglesia de San Nicolás, hoy á las seis y media de la tarde, y después á la conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria—San Bartolomé, número 25.

No se invita particularmente.

cer un buen día; pero no fué así, sino á cosa de las ocho empezaron á subir de la parte N. gruesos nubarrones que descargaron un fuerte chubasco.

Poco después se despejó la atmósfera luciendo un espléndido sol hasta á poco más de las cinco de la tarde, en cuya hora se cubrió de nuevo el cielo cayendo otro chubasco, acompañado de fuertes truenos y relámpagos.

El señor Gobernador civil de esta provincia autorizó ayer con su aprobación, el presupuesto extraordinario de 250.000 pesetas, formado por el Ayuntamiento de esta capital, con destino á los gastos que pudieran sobrevenir con motivo de la guerra con los Estados Unidos.

Igualmente ha sido aprobada por la referida autoridad, la transferencia de un crédito de 30.000 pesetas, para aliviar la crisis obrera.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevando la correspondencia, catorce pasajeros y carga varia.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, ha dictado una circular, en la que advierte á los propietarios de la finca conocida con el nombre de *Son Alegre, ó el Forá de Algada*, que debe ser espropiada por el ensanche del cementerio de dicha villa, que podrán producir las reclamaciones que tengan por conveniente ante el señor Alcalde de la misma, en el plazo de veinte días á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial*.

Tan animado como los sábados anteriores estuvo ayer el mercado de verduras y frutas celebrado en la Plaza del Mercado.

Se nos dice que durante estos últimos días se han registrado en el Arrabal de Santa Catalina, algunos casos de difteria, uno de ellos fatalmente.

Llamamos sobre ello la atención de nuestra autoridad á fin de que se entere de la veracidad de la noticia, y caso de ser cierta, procuren tomar las medidas necesarias para evitar el desarrollo de dicha enfermedad, que tantos estragos suele causar en los pequeños cuando se tiene abandonada.

Mañana á las diez y media tendrá efecto en la Audiencia de este territorio, las vista por Jurados de la causa instruida en el Juzgado de Manacor, contra Guillermo Nadal Lanuza, por robo de dinero y alhajas á Antonio Bauzá, de San Juan.

Un sujeto que ayer por la mañana transitaba por la calle de la Marina fué acometido de un accidente que le hizo perder el sentido, produciéndose con la caída una herida en la cabeza.

Auxiliado por varios transeuntes y un individuo de la guardia municipal, fué trasladado en un carruaje á su domicilio.

Ayer por la mañana terminaron en el Instituto Balear, los exámenes de Historia de España.

Por la tarde se verificó la segunda convocatoria de la asignatura de Religión y Moral.

El lunes á las ocho de la mañana empezarán los exámenes de Historia Universal formando el tribunal los señores Herreros, Llopis y Oliver.

Ha causado muy buen efecto y ha sido alabado por muchos la artística iluminación de acetileno que ha instalado en la iglesia de la Merced, el señor Bofill, con el aparato de su invención.

### Notas ciclistas

Hoy, (si el tiempo no lo impide) tenemos que decir, lo mismo que en las corridas de toros, se celebrarán las anunciadas carreras en el velódromo de Inca.

En el tren de la tarde salieron ayer para Inca el corredor francés Lombard y los españoles Masó, Minué é Higinio Fernández, que habían llegado por la mañana en el vapor *Bellever*, procedentes de Barcelona.

También se marcharon algunos corredores de Palma y varios aficionados que pasan á Inca con objeto de presenciar los preparativos.

Dios quiera que luzca un buen sol y será una condición no despreciable para que las carreras se vean animadas.

Muchos serán los que esta tarde en el tren de las dos pasarán á Inca pues dada la buena disposición de la empresa de Ferro-carries de poner un tren extraordinario á las nueve de la noche, cosa que aprovecharán un buen número de personas que sin esta circunstancia no hubiesen acudido á las carreras.

Además de los ciclistas que se habían inscrito para tomar parte en las carreras de hoy, y cuyos nombres publicamos el jueves, se han añadido los siguientes, de Palma: los señores Quintana, Pieras (J.), Arres y Palmer. De Lapuebla, don Juan Comas y don Juan Serra.

Además también tomará parte en la función el corredor francés señor Lombard y como no figura en el programa ninguna carrera en la que este corredor pueda tomar parte se cree que se organizará una, en la que pueda correr.

El asunto Comas olvidado ya, y que muchos creían no saldría otra vez á relucir, vuelve á estar sobre el tapete y á ser asunto de animadas discusiones, á causa de aparecer anteanoche en *El Balear* un artículo de *Batacazo*, diciendo que Comas, antes tan tenaz en correr en la carretera de Alcudia, ha modificado sus condiciones y aceptado el reto de José Vives (*Pedal y Manubrio*) eligiendo la carretera de Lluchmayor á Santañy, y que espere á la contestación hasta el martes próximo.

Se dice que *Pedal y Manubrio* no rehuye el *match*, apesar de las circunstancias que han intervenido, pero según noticias pide para correr un plazo de quince días, á causa de no hallarse de momento preparado.

Decididamente el próximo domingo 29 de mayo, habrá carreras en el velódromo de Lluchmayor.

Las organiza el Ayuntamiento de aquella villa con objeto de allegar

recursos para la suscripción nacional.

Habrá carrera lluchmayorense, palmesana, forense, nacional, *handicap*, carreras de cintas y especiales para el *Veloz Sport y Circulo Ciclista*.

Para estas dos últimas carreras, los premios serán objetos de arte.

De seguro esta función ha de verse animada, visto el fin patriótico, á que se destinan las cantidades que se recauden.

SIXTO RADIO

### Noticias del ejército

**Recompensas.**—Ha sido concedida la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 2'50 pesetas, no vitalicia, á los sargentos Francisco Carbonell Alvarez y Francisco Sanz Gil, por el comportamiento observado en la rehabilitación y cupación del río *Cauto*.

—Ha sido concedido al sargento Antonio Lobet Castells el empleo de segundo teniente de la escala de reserva de ingenieros.

—Al comandante don Francisco Mateu Ripoll le ha sido concedida la cruz de 2.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo, por el comportamiento observado en el combate de *Paz de Juanimar*.

**Destinos.**—Se ha dispuesto que el capellán segundo don Lorenzo Torrens Vidal que prestaba sus servicios en el regimiento de Tetuán número 45, pase al batallón expedicionario de Valencia número 3.

—Ha sido desestimada la petición hecha por el comandante de la escala activa del arma de infantería de reemplazo, don Juan Gabucio Maroto, solicitando la vuelta al servicio activo.

—El capitán don Miguel Calleñas Ferrer del regimiento de lanceros de la Reina, y alumno de la Escuela superior de Guerra, pasa ascendido á la situación de reemplazo en la primera región, continuando en dicha escuela, cobrando el sueldo entero de su empleo.

**Pensiones.**—Ha sido concedida á Miguel Ramis Caimari y á su esposa Catalina Mateu Ramis, padres de Miguel, cabo que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 273'75 pesetas.

—También ha sido concedida la pensión anual de 182'50 á Martin Espinosa Alzamora y á su consorte Francisca Ginard Sancho, padres de Joaquín, soldado que fué del ejército de Cuba.

—Ha sido concedida á Gregorio Artieda Castillo y á su esposa Esperanza Paris Anan, padres de Antonio, cabo que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 273'75 pesetas.

**Ascensos.**—Ha sido declarado apto para el ascenso el capitán de infantería don Antonio Escandell Pujol.

**Retiros.**—Ha sido confirmado en definitiva el señalamiento de haber pasivo que se hizo al sargento de infantería don Bartolomé Nicolau Picornell, al concederle el retiro para Palma, asignándole los cuarenta céntimos del sueldo de capitán ó sean cien pesetas al mes que le corresponden por sus años de servicio.

**Vacantes.**—Se halla vacante la plaza de obrero aventajado de segunda de oficio armero, dotada con el haber de mil pesetas anuales.

Las oposiciones para proveerla darán principio el día 10 del próximo mes de junio, siendo admitidas las instancias hasta el día 7 de dicho mes.

—También se halla vacante la plaza de maestro de fabrica de tercera clase de oficio moldeador-fundidor de acero, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas. Las oposiciones para proveerla darán principio el día 6 del próximo mes de junio y las solicitudes podrán presentarse hasta el día 3 del mismo mes.

**Reules decretos.**—Ha sido concedida la gran cruz de la orden militar de María Cristina al general de división don Agustín Luque y Coca, en premio de sus extraordinarios servicios en el ejército de Cuba.

**Cruces.**—Ha sido concedida al comandante de infantería don Bruno Miguel Mayol la pensión de 375 pesetas anuales, anexa á la cruz de la real y militar Orden de San Hermenegildo que posee.

—También ha sido concedida al primer teniente de infantería don Francisco Caballé Estrada, la cruz de la real y militar Orden de San Hermenegildo con la antigüedad de 10 de Mayo de 1893.

### Se vende en el Terreno

Por ausentarse su dueño todo el mobiliario del piso 1.º, calle de la Salud, número 71.

Al que le interese dirijase á la calle de la Iglesia, número 16.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en Santa Catalina de Sena consagradas a San Vicente Ferrer, exposición a las seis y media de la mañana rezándose en seguida la primera parte del Santo Rosario. A las diez misa mayor con música y sermón que predicará el M. I. señor don Enrique Reig, canónigo. Al anocheecer, después de rezada la tercera parte del Rosario, se hará el ejercicio del mes de María y luego la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Eulalia se celebrará fiesta consagrada al Santo Cristo. A las diez tercia y misa mayor con música y sermón por el padre Luis Perelló, S. J. Por la tarde visperas completas; a las cinco concluirá el septenario.

En el Socorro se celebrará con toda solemnidad la fiesta consagrada a Santa Rita de Casia. A las diez y media se cantará la misa a grande orquesta predicando el Rvdo. P. Cándido López, agustiano. Al anocheecer, se hará el ejercicio del mes de mayo.

En San Juan fiesta en honra de la Purísima Concepción. A las diez habrá misa cantada en la que predicará don Pedro Martí, catedrático del Instituto.

Visita a la Corte de María

A las Virgen de la Merced, en la Merced.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Sin noticias.-Consejo

Madrid 21 a las 1 t.

El señor Sagasta, al salir de Palacio, dijo que no tenía ninguna nueva noticia.

Mañana habrá consejo.

Antes celebrará el señor Sagasta una conferencia con el señor Leon y Castillo.

El consejo se verificará a las once de la mañana.

Visitas.-El gobernador de Madrid.

Madrid 21 a las 1 t.

El general Martinez Campos y el ex ministro de Marina señor Bermejo cumplieron a la Reina, el señor Martinez Campos con motivo de una desgracia de familia y el señor Bermejo por cortesía.

También pasó a cumplimentarla el gobernador de Madrid señor Aguilera, el cual seguirá de gobernador.

Disfrazados.-Encuentros

Madrid 21 a las 4 t.

Un telegrama oficial de Cuba espresa que los barcos americanos llevaban al tope la bandera española al entrar ayer por la boca del puerto de Guantánamo.

Los encuentros ocurridos últimamente carecen de interés. En ellos los insurrectos tuvieron once muertos y cuatro las tropas.

Duelo en puerta

Madrid 21 a las 4 t.

Al censurar en el Congreso el marques de Irueste ciertas frases vertidas por el señor Romero Robledo, suscitóse un incidente vivísimo entre aquel y el señor Boreo.

Gritando y gesticulando, los contendientes y el grupo que se había formado, salieron a los pasillos y una vez allí el de Irueste dijo al otro—Tenga V. por recibida la bofetada que le daría si no nos rodearan.

Estas frases han dado motivo a que se nombraran padrinos para entender en la cuestión.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Dia 19.—Varones 0 — Hembras 0.

Matrimonios: Dia 19.—Don Bernardo Martinez Ricart con doña Antonia Sbau Verger.

Registros del puer o de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso. Dirección del viento.—E. fresquito. Estado de la mar.—Llana. Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Viga de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo en su zenit no tenía nubes pero había cirro-stratus en sus partes bajas, muy calimoso el horizonte, marejada del S. S. O. el nivel de las aguas era elevada y soplaban al N. el terral, a las ocho y media ha desarrollado nimbus empezó a lloviznar y durante la mañana hubo ventolinillas variables. En el curso de la tarde hubo el mismo viento variable y a las cuatro había E. fresquito, continuó el mismo viento variable hasta el ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Bellever de Barcelona. Salió el Unión para Ibiza y Alicante y el Ciudad de Mahón para Mahón.

Matadero: Dia 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 29.—Borregos, 3.—Corderos, 174.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 9.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 221.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El próximo domingo 22 de mayo, inauguración del velodromo de Inca y carreras que deben tener lugar en el mismo, además de los trenes ordinarios se efectuará uno extraordinario: De Inca a Palma a las 9 noche. Palma 17 de Mayo de 1898.

Banco Hispano Colonial

Anuncio

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba Comisión de 1886

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el 48.º sorteo de amortización de los «Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886», el día 1.º de Junio, a las once de la mañana, en la Sala de este Banco, Rambla de Estudios núm. 1.º-principal.

Los 1.420.000 «Billetes Hipotecarios» en circulación, se dividirán para el acto del sorteo en 12.400 lotes, de a cien «Billetes» cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo veinte bolas en representación de veinte centenas que se amortizan, conforme a la tabla de amortización y a lo que dispone el Real orden de 3 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirse en el globo, destinado al efecto, se expondrán al público las 11.777 bolas sorteables, deducidas ya las 623 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los «Billetes» a que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Barcelona 16 de Mayo de 1898.—El secretario general, Aristides de Artillano.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos dia 18 de Mayo de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 312, 6, , , 318

Boletín metereológico

Día 21 a las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Barómetro, Termómetro seco, etc. Values: 758 9 mm., 16 4 g. ct., 28 2, etc.

Table with 2 columns: Humedad a las 9, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del id. en id. Values: 86, 0 5, 0 0

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES, Crédito Balear, Cambio Mallorquín, etc. Values: 59 00, 3 00, 70 00, etc.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS, Madrid 21 de Mayo, Interior, Exterior, etc. Values: 48 65, 60 10, 61 00, etc.

Table with 2 columns: Barcelona 21 de Mayo, Interior, Exterior, Amortizable, etc. Values: 47 85, 60 15, 00 00, etc.

Pasatiempos

Gedeón cuenta a un amigo que le han robado durante la noche, sorprendiéndole los ladrones en su lecho.

—¿Pero no me has dicho mil veces que tenias siempre un revólver al alcance de tu mano?

—Sí, pero gracias a Dios no me lo han encontrado. Lo tenía bien escondido debajo de mi almohada.

Un famoso ciclista, que es propietario de un inmueble, enseña a un amigo suyo un cuarto para alquilar.

—¿Cuántas piezas hay aquí disponibles?—pregunta el futuro inquilino.

—Cinco y un corredor magnífico.

—Pero ¿dónde está el corredor?

—¿No lo ves? Soy yo.

Calinez está indignado por el frecuente uso que se hace de los anónimos.

—¿Para qué las cartas anónimas— repite sin cesar— cuando es tan fácil firmarlas de modo que no se entienda el nombre?...

En la puerta de una iglesia aparece un réclamo que dice: «Hoy se saca ánima».

Media hora después, un individuo pregunta por el señor cura.

—Vengo a que me saque usted.

—¿De dónde?

—Soy un alma en pena.

—¿De veras?

—¡Y tan de veras! Figúrese usted que vivo con mi suegra y tres cuñadas. ¡Con qué calcule si hay peor purgatorio que mi casa!

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Llegada del "Montserrat,"

Madrid 21 a las 10' m.

> > 10'10 >

> > 10'11 >

Coruña.—Al llegar el vapor trasatlántico Monserrat dijo el capitán de dicho buque señor Deschamps que no trae comisión alguna ni pliegos para el gobierno.

Supónese que guarda patriótica reserva.

Dícese que es probable que sea artillado el Monserrat en Cadiz ó en el Ferrol.

El señor Dechamps ha dicho que salió el día 6 de Cienfuegos con rumbo desconocido, haciendo después rumbo a la Coruña con una velocidad de 18 millas.

Dijo también que al llegar a Cuba nadie le persiguió y que no se enteró del bloqueo hasta que llegó a Haiti. De allí se dirigió a Cienfuegos y pocos momentos des-

pués de su llegada se presentaron en el puerto tres buques yankees. En esta población fué ovacionado, regalándole un cronómetro.

Añadió que estuvo en la Habana con objeto de saludar al general Blanco. Allí también fué ovacionado.

El Monserrat llevaba al entrar en Cienfuegos tres millones de pesos, cien cañones, 15.000 fusiles, muchas municiones y gran número de pertrechos de guerra.

Conducía además de la tripulación trescientos pasajeros y mil soldados.

Hoy se han hecho en esta población grandes ovaciones a los marinos.

En todas partes son aclamados y agajados.

Una versión

Madrid 21 a las 10 m.

Washington.—El gobierno niega que la escuadra del almirante Cervera haya llegado a Santiago de Cuba, suponiendo que se trata de un ardid de los españoles para desorientar a los yankees.

La opinión general no cree en lo manifestado por el gobierno yankee, pues se ve a las claras que el único objeto de haber hecho circular esta versión, es para evitar que se hagan manifestaciones contra el almirante Sampson.

Vengan dollars

Madrid 21 a las 10 m.

Washington.—Mr. Alger presentará hoy una proposición a las cámaras, pidiendo 88 millones de dollars para gastos de guerra.

Ha sido votada otra proposición concediendo 296 millones de dollars para los gastos de guerra.

Elogios.-Bloqueo reforzado

Madrid 21 a las 10 m.

Habana.—La prensa hace grandes elogios del contralmirante Cervera, que con tan acierto ha sabido llegar felizmente a Cuba.

La línea del bloqueo ha sido reforzada con más buques yankees, colocándose a larga distancia de la costa.

Dos barcos yankees han vuelto a cañonear el puerto de Guantánamo.

En honor de Gladstone

Madrid 21 a las 10 m.

Londres.—Las Cámaras aprobaron por unanimidad la propuesta de Mr. Baltour para que se sepulte a Mr. Gladstone en la abadía de Wertminster y se celebren solemnes exequias sufragadas por la nación.

En la Cámara de los Lores, pronunciaron sentidos discursos encomiásticos Mr. Salisbury, Mr. Devonshier y Mr. Rosebery.

Dos noticias

Madrid 21 a las 10 m.

Washington.—Ha llegado a Cayo Hueso la escuadra que manda el comodoro Mr. Scheley, con objeto de recibir noticias y reportarse de carbón.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Refuerzos a Filipinas

Madrid 21 a las 5'20 t.

Nueva York.—Comunican de dicha capital, que han zarpado de California con rumbo a Filipinas el crucero Charleston y el transporte Pekín, conduciendo a 3.000 hombres al mando del general Otis.

Voladura de un polvorín.-Detalles

Madrid 21 a las 7'30 n.

Ampliando la noticia de la voladura del polvorín de Cartagena, debo añadir, que hubo 12 muertos y 67 heridos.

Entre los primeros se cuentan el Gobernador del Castillo, una hija de éste, el maestro de obras, y un teniente de Artillería.

Además desaparecieron entre los escombros un cabo y 4 soldados.

En el expresado polvorín había 13 000 kilogramos de pólvora, que por fortuna no explotaron.

Siniestro Marítimo

Madrid 21 a las 7'30 n.

Comunican de Málaga que frente a las Chafarinas se estrelló contra las rocas un buque que conducía a Orán a 70 segadores rifeños, de los cuales 62 lograron salvarse con los botes falleciendo ahogados los restantes.

En el Senado

Madrid 21 a las 7'30 n.

En la sesión del Senado se aprobaron varias actas.

Se inició una discusión sobre el libro rojo, la que originó un incidente en el que intervinieron los señores Sánchez Ortiz, Pinedo, Sánchez Toca, Tejada Valdoseira, Bosch, Duque de Tetuán, Paigserver y Gallón.

Noticias de París

Madrid 21 a las 10 n.

París.—La prensa se felicita de la operación naval llevada a cabo por el almirante Cervera.

El Eclair opina que los almirantes yankees han demostrado ser unas nulidades en estratégica.

Considera que el almirante Cervera ha impuesto una verdadera umillación a los Estados Unidos.

Dos noticias

Madrid 21 a las 10 n.

Los telegramas que se reciben de Londres, niegan rotundamente que existan negociaciones para una alianza, entre el gobierno de dicha capital y los Estados Unidos.

Varios ministros se inclinan a una alianza con Alemania.

Existen serios temores acerca del mantenimiento de la paz Europea.

Desde Londres

Madrid 21 a las 10 n.

Londres.—La prensa de esta Capital se muestra algo más favorable a España.

Opina que la estratégica del almirante Cervera, es muy superior a la de Sampson.

Dice que Cuba está más fuerte hoy en la defensa que al principio de la guerra.

El Times cree que la batalla naval se librará forzosamente antes del martes de la próxima semana.

Más noticias de Londres

Madrid 21 a las 10'30 n.

Londres.—El Standard publica un telegrama fechado en Cayo Hueso, dando cuenta de que cerca de Nuevitas, dos cañoneros españoles atacaron al crucero yankee Montgomery.

Dicho telegrama calla el resultado, creyéndose que debe ser favorable a España, dado el origen de la noticia.

Mencheta

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo 22 de mayo, a las cuatro en punto y con superior permiso.—Dos regalos al público de un reloj de plata y un décimo de la Lotería Nacional, a cada entrada acompañará un número gratis para las dos suertes.

Imp. de Mengual y Muntaner

**Se alquila**

Un espacioso primer piso que reúne toda clase de comodidades, situado en la calle de la Alfarrería, número 27. En la misma casa, piso segundo, información.

**UNA OPERACION PARTICULAR**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio Imperial Padró**  
FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

**NO MAS CASPA, NI CANAS**  
ni enfermedades de la cabeza  
**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

**Elixir Estomacal**  
de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**Se alquila ó se vende**

una espaciosa y bonita casa de recreo con toda clase de comodidades, coladuría y jardín situada en punto muy alegre de la comarca de Son Serra.

En esta relación informarán

**VENTA**

Se desea vender un bilhar. Para informes, dirigirse al café de «Can Pepes», Plaza de Armas.

**Casa de recreo**

Se desea comprar una en el Terreno 6 en Establiments.

Se compran y venden fincas. Informes, Lox, 21.

**Se vende una si-**

heria casi nueva, estilo Luis XV. En esta imprenta darán razón.

**Al uiler**

Se desea alquilar una tienda de comestibles con todo su estantería.

Para informes: calle de San Juan, número 22.

**Se vende**

Por aumentarse su dueño se vende la magnífica casa de Comercio «San Alegría» situada al lado de la iglesia de Establiments.

También todos los utensilios de una fábrica de jabón y 2 máquinas para hacer pastillas y cuerdas.

Informes: El corredor don Ercenio Pomar ó su propietario todos los domingos en San Agustín.

**Hay una señora que**

desea habitación y comida á dos caballeros. Precio económico.

Informes: Polaires, 86, principal.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de Juan Valenzuela y J. Serrada y Lliteras.



AUMENTA

# TÓNICO ORIENTAL

DA BRILLO

Cura la Caspa, Impide la caída del

## CABELLO

PERFUMA

STAVIVA

DELICADO

# AGUA FLORIDA

REFRESCANTE Y DURADERO

PERFUME UNIVERSAL

RICA PURA Y SIN RIVAL

Para el Tocado el Pañuelo y el Baño.

MURRAY & LANMAN



# Vinos puros de Binisalem

En el acreditado Colmado LA PROVIDENCIA, de Vicente Pomar, se expenden dichos líquidos garantizados á los precios siguientes:

A 0'3, 0'40 0'45 y 0'50 litro.

Servicio á domicilio

# Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es infalible y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. V. por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Herina 84 y 86. Centro farmacéutico.

# PIANOS PERELLO

19--UNIÓN--19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 ó 5 años á **5 DUROS MENSUALES** se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente esogidos y revisados y se distinguen por su gran solides y por sus hermosas condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años. Grandes novedades en música en todo género sin competencia.

**Casa PERELLÓ-Palma-UNION, 19**

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

# Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Prescripción: 8 pesetas.—Ignaci F. y J. Aguiló, calle de la Bolsa, 14.

# No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras stacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera puriéndola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún reparativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticoas y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

# Temporada de Verano

ALMACÉN DE PAÑERIA, SASTRERIA, LENCERIA Y DEMAS ARTICULOS

## Buenaventura Fuster y Fuster

Calle 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9<sup>a</sup> 9<sup>a</sup> y 9<sup>a</sup>

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañerías como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela desde no duda encontrarán géneros de buen gusto á la par que

A

## PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en lanas para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 duros adelante.

Calle de 6 á 12 **PARA DEL TRINVI** Plaza de Coll de 9<sup>a</sup> á 9<sup>a</sup>

### VIAJE DE RECREO

## á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESSES descubiert por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

### IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.

El gofo de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

# CALZADO SUPERIOR

Confección esnera la, elegante y sólida

Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.

PARA CABALLERO: completo surtido en botines, brodeguines y zapatos de varias formas.

PARA SEÑORA: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.

PARA NIÑO: Estenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.

Precios económicos

## ZAPATERIA PARETS

San Nicolás, 1-Quin, 23-PALMA

# GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Fortez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lloell y Durán (+) Cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carojos paran en la misma entrada de las grutas

# JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE

DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivados de la desleal concurrencia de otras, es preciso recordar que todos los productos y el

## JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

## ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTA SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del Crédito 4.

# FABRICA DE GASEOSAS

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de Arturo Ramis-San Elias, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelvan malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de flido ó rancio, cuya causa es el empleo de malos materiales, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su número de clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y frescura.

Piensen en todas las cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan recordada

# MARCA RAMIS